
CIENCIA Y FE (Segmento #48)   LAS MARAVILLAS DE LA NATURALEZA: EL AGUA 
 
BIENVENIDOS AMIGOS A OTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE DONDE 
CONTINUAREMOS ESTUDIANDO, Y ADMIRANDO, LAS MARAVILLAS QUE DIOS HA 
HECHO EN LA NATURALEZA. HOY VAMOS SIMPLEMENTE A HABLAR DEL AGUA, 
DE ESA SUSTANCIA TAN COMUN Y DE TAN POCO SABOR,  PERO TAN VALIOSA 
PARA LA VIDA QUE A VECES LA PASAMOS POR ALTO Y NO DAMOS GRACIAS 
SUFICIENTEMENTE A DIOS POR ELLA. PARA HABLARNOS DE ESTE TEMA 
TENEMOS COMO SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MULLER CON NOSOTROS. 
¿Cómo SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien Jorge, gracias precisamente a esa agua maravillosa de la que hablas.  
 
¿ES CIERTO, PROFESOR, QUE PARA MANTENER LA SALUD SE NECESITA INGERIR 
8 LITROS DE AGUA AL DIA? 
 
De ninguna manera, Jorge; es más, puede ser hasta contraproducente y perjudicial en algunos 
casos. Yo creo que los vendedores de botellas de agua nos quieren sacar cada vez más y más 
dinero cuando el agua de la pila, por lo menos aquí en Miami, es un producto formidable, 
purificado, balanceado.  No, no hacen falta los 8 litros de agua. 
 
Y POR QUE, PROFESOR, ES EL AGUA TAN IMPORTANTE PARA LA VIDA? ¿Qué 
PROPIEDADES TIENE EL AGUA QUE LA HACEN TAN ESPECIAL? Y ¿EXISTE AGUA 
EN OTROS PLANETAS, POR EJEMPLO EN MARTE, VENUS, ETC? 
 
Poco a poco, Jorge. No, en Marte actualmente no hay agua líquida; sí la hubo en el pasado como 
lo demuestra la existencia de ríos secos, y de rocas hidratadas, pero al presente solo hay agua 
sólida, es decir hielo, en los casquetes polares de Marte, igualito que en la Tierra.  Pero la Tierra 
en esto es un planeta excepcional. Debiera llamarse “Agua” no Tierra, pues el 71%, o sea casi las 
¾ de la superficie terrestre está cubierta de mares.   
 
En cuanto a la importancia del agua para la vida la respuesta se conecta con la otra pregunta que 
me hiciste sobre las propiedades del agua. Sin pretender dar aquí un tratado de química-física yo 
te diría que el agua es algo excepcional por tener: 
1-una gran capacidad como disolvente; 2-una gran capacidad calorífica que le permitan 
transportar el calor y regular la temperatura; 3-una altísima constante dieléctrica; 4-una densidad 
menor en estado sólido, o sea, el hielo que en estado líquido; 5-una capacidad para establecer 
puentes de hidrógeno en las estructuras de las proteínas, incluyendo el ADN. 6-además de otras 
propiedades como la tensión superficial, la capilaridad, en fin, que sin agua no hay vida. 
 
BUENO, PROFESOR, EXPLIQUENOS UN POCO DE TODO ESO 
 
1-la capacidad de disolver muchas sustancias, (por eso algunos la llaman el disolvente universal); 
así la sangre, que es esencial para la vida de muchos animales, está constituída por el plasma que 
es 92% agua y por los glóbulos rojos, las plaquetas para la coagulación, albúmina, sales, etc. es 
el líquido vital que transporta los nutrientes y el oxígeno a todas las células del cuerpo.  Sin agua 
no habría sangre. 
2-esta capacidad disolvente se basa en la estructura molecular del agua que como sabemos desde 
el colegio está constituída por dos átomos de hidrógeno, positivos, y uno de oxígeno, negativo. 



Pero dichos átomos no están en línea recta sino formando un ángulo de 104.5 grados, y esto hace 
que la molécula de agua en conjunto posea una polaridad eléctrica, y es ésta la que le da la 
capacidad de disolver otras moléculas como las sales, el azúcar, as proteínas, o sea, casi todo 
menos las grasas.  
 
BUENO SABEMOS QUE EL AGUA SOLA NO SIRVE PARA LIMPIAR LA GRASA, POR 
ESO HAY QUE USAR EL JABON O ALGUN DETERGENTE. 
 
Exacto, y lo que hace el jabón es crear un puentecito entre el agua y la grasa y así la puede 
disolver. Por eso se forma la espuma que depende de la tensión superficial del agua. 
 
3- Esta tensión superficial del agua hace que las gotitas de agua siempre sean redondas, y hace 
también que si metes la gotica en un tubito muy fino, el agua sube dentro del tubo, aun en contra 
de la gravedad. 
 
ESTO SE VE, PROFESOR, CUANDO LE PINCHAN EL DEDO A UNO PARA UN 
ANALISIS DE SANGRE Y CON UN TUBITO, O HEMATOCRITO, LA RECOGEN COMO 
USTED DICE. 
 
Eso se llama capilaridad, y es lo que permite a la sangre llegar hasta los últimos vasos 
sanguíneos del cuerpo que son los capilares, o sea tan finos como un cabello. 
 
Y TENGO ENTENDIDO QUE TAMBIEN LA SAVIA DE LOS ARBOLES, CONSTITUIDA 
EN GRAN PARTE POR AGUA, POR ESO PUEDE SUBIR HASTA LO ALTO DE LOS 
TRONCOS Y RAMAS, AUN EN CONTRA DE LA GRAVEDAD. 
 
Te imaginas, Jorge, como la Naturaleza, es decir Dios, ha inventado ese mecanismo de bombeo, 
que es el sistema capilar de las plantas, y así no hay necesidad de bombas mecánicas, ni siquiera 
de corazón como en los animales; las plantas son muy económicas. Y esa agua que sube hasta las 
ramas luego se evapora y contribuye a la precipitación, o sea a la lluvia.  
 
POR ESO LOS BOSQUES SE LLAMAN PLUVIALES, O “RAIN FORESTS” EN INGLES, Y 
POR ESO ES TAN IMPORTANTES PROTEGERLOS PUES SI DESAPARECIERAN POR 
ABUSO HUMANO TENGO ENTENDIDO QUE DISMINUIRÍAN LAS LLUVIAS DEL 
PLANETA. 
 
Y las lluvias son las que restituyen el caudal de agua de los rios, lagos y mares. De modo que el 
agua está en constante movimiento en el planeta, como la sangre en el cuerpo. ¿Ves, Jorge, cómo 
descubrimos un “plan maestro”? 
 
SI, ES COMO SI LA MANO QUE DISEÑARA LA ESTRUCTURA DE LA TIERRA Y EL 
RECICLAJE DEL AGUA, TAMBIEN HAYA DISEÑADO LA ESTRUCTURA DE LOS 
SERES VIVIENTES, CON EL RECICLAJE DEL AGUA EN LA SANGRE. 
 
Y ese reciclaje es función no solamente del bombeo del corazón sino también de los riñones, que 
son unos filtros fabulosos, donde la sangre se purifica, descarga todas las impurezas que pasan 
luego a la orina y regresa pura por la vena renal otra vez al corazón.  Se estima que cada día los 
riñones purifican 200 litros de sangre, y de estos 200, solo uno o dos litros pasan a la orina. O 



sea, que son una planta de reciclaje de una eficiencia increíble. además de que controlan la 
presión del corazón y fabrican glóbulos rojos. 
 
EN CUANTO A LA CAPACIDAD CALORICA DEL AGUA ¿DE QUE SE TRATA? 
 
Bueno, uno fácilmente puede notar como el agua conserva el calor del día más que la tierra. De 
noche la tierra se enfría en seguida; pero el mar aun esta tibio. En la mañana pasa lo contrario: 
cuando el sol empieza a calentar la tierra todavía el agua esta fría. Por eso cuesta trabajo bañarse 
en la playa temprano pues el agua está helada.  En fin, el agua sirve para retener el calor y el frío, 
y las corrientes de agua del océano, como la famosa corriente del golfo llega hasta Inglaterra y 
Noruega y le atenúan el frío. 
 
Y TENGO ENTENDIDO QUE TAMBIEN HAY CORRIENTES QUE HACEN LO 
CONTRARIO, VIENEN DE LAS TIERRAS FRIAS Y BAJAN AL ECUADOR. 
 
Exacto, y estas corrientes oceánicas tienen un gran papel en el control del clima, como por el 
ejemplo la corriente del Niño en el Pacífico, de la cual depende grandemente que nos azoten los 
ciclones o no aquí en la Florida. El Niño espanta los ciclones, pero la Niña los atrae. Y esto es 
tan importante o mucho mas importante que el famoso calentamiento global de que tanto se 
habla. 
 
FINALMENTE, PROFESOR, Y DE ESA DENSIDAD DEL HIELO QUE USTED DIJO QUE 
ERA MENOR QUE LA DEL AGUA, ¿Qué IMPORTANCIA TIENE? 
 
Primero se trata de algo espectacular, porque normalmente cuando algo se enfría se encoge y 
aumenta la densidad; pero el agua al congelarse hace lo contrario, se “hincha”, aumenta de 
volumen, como vemos que pasa en las bandejas de hielo, que los trozos aumentan. 
 
Y SI LLENAMOS UN POMO DE AGUA TAPADO Y LO CONGELAMOS PUDIERA 
HASTA RAJARSE, O EXPLOTAR. 
 
Así mismo es. Pues bien, el hielo al ser menos denso que el agua, flota en el agua, cosa que 
vemos todos los días cuando ponemos cubitos de hielo en un vaso de agua, que se quedan arriba, 
flotando. Y por eso, cuando un lago se congela el hielo flota, y está solo en la superficie. Así los 
peces pueden seguir debajo del hielo, viviendo y nadando.  Creo que los peces le deben dar 
gracias a Dios por este invento fabuloso de que el hielo es menos denso que el agua. 
 
BUENO, LOS PECES NO PODRAN DAR GRACIAS A DIOS, PROFESOR, PERO 
NOSOTROS SI PODEMOS DAR LAS GRACIAS EN NOMBRE DE LOS PECES, PUES 
PARA ESO PUSO DIOS AL HOMBRE SOBRE LA TIERRA, PARA QUE VIENDO LAS 
MARAVILLAS DE LA CREACION, LO ADORARA Y CAYENDO DE RODILLAS LE 
DIERA GRACIAS. 
 
Jorge, estás hablando como un experto teólogo. 
 
Y ASI AMIGOS, DANDOLE GRACIAS A DIOS POR LA VIDA, LA TIERRA Y EL SOL, 
COMO DICE LA CANCION, NOS DESPEDIMOS HASTA OTRO PROGRAMA DE 
CIENCIA Y FE,LA SEMANA QUE VIENE.  
TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS. 



 
 
 
 
 


